

Informatique & Bible, asbl - Belgique
Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique
Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69
cib@cibmaredsous.be



Interface n° e-118 Mars 2010

En 2010

Le *Courrier International* a la bonne idée d'adapter le numéro hors-série (H.S. n°30) de la revue *The Economist* qui tente de donner une vision sectorielle de ce que sera notre monde en 2010.

Ce genre de démarche ne doit pas être étrangère à toute personne qui veut vivre intelligemment sous le regard de Dieu; même si le futur est toujours 'dans les mains de Dieu' et que la vision 'prophétique' est plutôt une réflexion sur l'actualité à la lumière de ce que peut nous en révéler la Parole de Dieu. Comme je me suis laissé prendre à ce jeu pour le domaine de la religion dans une interview publiée par le magazine *Le Vif /L'Express* (n° 53, 1-7 janvier 2010), il ne me déplaît pas de résumer l'essentiel des prévisions de *The Economist* en m'interrogeant: "Et Dieu, dans tout ça?"

Je constate d'abord, massivement, qu'aucune tête de chapitre n'aborde le domaine religieux. Bien sûr, *The Economist* s'intéresse prioritairement aux évolutions économiques et politiques. Et là, à première vue, rien qui semble tant soit peu pouvoir être influencé par la religion, hors la mention du poids des Talibans en Afghanistan. Rien dans l'agenda pour 2010 (p. 6). Rien parmi les "principaux sites de référence à consulter sur la Toile en 2010" (p. 8): économie, diplomatie, sports, sciences, climat, internet et les différentes parties du monde... c'est tout!

Un chômage qui va encore augmenter en Europe malgré une lente reprise. Une Russie qui aura de plus en plus de poids énergétique par rapport à l'Europe. Une relance économique qui passe par une relance de la recherche, et surtout de la formation d'ingénieurs et de chercheurs dans les domaines de la recherche fondamentale où ils font défaut. Des États-Unis d'Amérique qui vont redémarrer économiquement, mais très lentement en comparaison de pays émergents comme la Chine, l'Inde ou le Brésil. Avec une nette évolution dans les transactions sur Internet qui seront de plus en plus payantes, annonçant ou amorçant le déclin définitif des journaux quotidiens imprimés en faveur de leur équivalent livrés sur des livres électroniques (*e-book*); ce qui devrait permettre de liquider les lourdes infrastructures d'impression et de distribution des journaux.

L'investissement dans l'écologie et dans l'éducation pourrait devenir prioritaire pour lutter contre les deux principales menaces sur la planète: le réchauffement climatique et la pauvreté.

Le poids des populations vieillissantes marque l'Europe comme le Japon. Ce poids va commencer à se faire sentir en Chine également où l'espérance de vie a doublé en 50 ans et où l'agriculture est passée, dans les mêmes temps de 40% à 17% de l'activité du pays au profit de l'industrie et des services.

C'est dans l'examen de l'avenir de l'Asie, qu'après avoir présenté une vue très pessimiste sur l'issue de la guerre en Afghanistan, on publie un long plaidoyer de Susilo Bambang Yohoyono, Président d'Indonésie, en faveur de la tolérance qui, selon lui "doit devenir au 21e siècle la valeur centrale des diverses civilisations de la planète": "En dépit de la mondialisation et des nouvelles technologies, je prédis une montée de la religiosité ... Jamais il n'y a eu autant de pays respectant la liberté de culte et autant de citoyens vivant dans des sociétés ouvertes et pluralistes". Le Président du plus grand pays musulman du monde (Voir: H. L. Beck, *Les Musulmans d'Indonésie*, collection *Fils d'Abraham*, Brepols, 2003) propose alors de soutenir et de développer toute une série d'initiatives de dialogue "car, dit-il, même dans les sociétés les plus modernes, l'ignorance à l'égard des autres religions est très

répandue". Et il constate que "dans certains pays occidentaux, l'Islam est la religion qui connaît la croissance la plus rapide. Cette évolution s'accompagne d'une montée de l'islamophobie" et donc, "les personnalités politiques et religieuses doivent donc se prononcer avec force contre la discrimination et l'intolérance – ce qu'elles ne font pas assez souvent". Et plus loin: "C'est réconfortant de constater que le Vatican soutient la candidature de la Turquie à l'entrée dans l'Union européenne...". Il évoque alors le conflit arabo-israélien ainsi que l'Irak et l'Afghanistan. Seul un développement de l'éducation partout et à tous les niveaux écartera la tentation d'extrémisme et de terrorisme. Et le Président de l'Indonésie fait alors appel à "un renouveau de l'Islam qui contribuera grandement à dissiper les préjugés de certains musulmans qui estiment être victimes d'une injustice mondiale".

Voilà un message qui touche de près à la religion – le seul dans toute cette livraison de 100 pages – et il vient de l'Islam!

Au plan technologique, 2010 voit l'avènement et la distribution massive du livre électronique (*e-book*) qui mèneront l'économie de ce secteur; pendant que les combats pour protéger le citoyen et la personne contre toutes sortes d'agressions électroniques à la vie privée vont s'amplifier.

Du côté de la planète des finances, on tombe sur une caricature qui illustre les un propos de Goldman Sachs: "Les banquiers accomplissent le travail de Dieu"! Il s'agit d'une représentation de la dernière cène selon Léonard de Vinci, mais les apôtres à gauche et à droite du Christ sont tous en complets rainurés, figurants des banquiers! La religion du fric?

La science et la technologie pourraient augmenter la productivité des produits venant de la mer et de la culture agricole tout en assainissant l'environnement; tandis qu'en analysant des échantillons encore plus larges d'ADN humain, on pourra bientôt faire des cartes généalogiques des différents groupes humains – ce qui risque de fonder sur de nouveaux arguments un certain type de classification en classes, castes ou ethnies qui sont à la base des slogans racistes!

Les deux dernières sections de ce Bilan prospectif sont une présentation résumée des économies par pays d'abord: où l'on voit que la Chine et la République Démocratique du Congo sont les pays qui auraient la plus forte croissance en 2010 (8%); et, ensuite, par branche d'activité: où l'on voit que l'on dépassera le nombre de 2 milliards de personnes utilisant Internet (un humain sur 3) et que les prix du pétrole vont se remettre à monter. Pour les loisirs, ce sont les plate-formes numériques mobiles qui occasionnent 78% de la croissance du marché (musique sur téléphones portables ou téléchargement de données), tandis que le cinéma en trois dimensions (3D) va progresser, d'abord avec des lunettes spéciales, puis avec des systèmes 'autostéréoscopiques' sans lunettes.

Les chiffres de pénétration des micro-ordinateurs dans le monde en 2010 sont intéressants: 97,4% en Amérique du Nord; 68,8% en Europe occidentale; 39,3% en Europe orientale et en Russie; 29,5% en Amérique latine; 18,9% en Asie et Australasie et 17% au Moyen-Orient et en Afrique. Les ordinateurs qui fonctionnent sur bases biologiques (micro-organismes utilisés comme 'neurones') commenceront à être opérationnels.

Que peut nous dire un tel Bilan prospectif quand on le met en regard du message bilique et évangélique?

Il faut fortement souligner l'appel du Président de l'Indonésie à la tolérance, spécialement dans le domaine religieux, et, pour ce faire, son appel à une éducation plus poussée partout et à tous les niveaux.

Pour le reste, il semble que la politique et la culture sont largement dominés et conditionnés par l'économie et, à l'intérieur de ce tyran économique, par la progression parallèle tant des technologies de l'information que du chômage! Cela semble assez logique. Mais la régression de l'agriculture – (qui semble assez nette chez un poids lourd comme la Chine) signifie encore une plus grande distance de l'humain par rapport à la terre nourricière sur laquelle il vit. Ceci est paradoxal à un moment où les prises de conscience de la responsabilité humaine envers notre planète se multiplient et se développent!

Quant au chômage dont la rationalisation de l'agriculture d'une part et la robotisation croissante d'autre part sont la cause, ne pousse-t-il pas à définitivement distinguer les plages de travail (servant tous les besoins humains et environnementaux de façon de plus en plus productive et efficace), et les plages d'activité humaine qui, dans ce cas, ne pourront se

réduire aux sports, à la télévision et à l'utilisation de tous les gadgets électroniques?

Comme chrétien catholique, je regrette évidemment qu'aucune prise de parole chrétienne face à cette scène mondiale n'ait été jugée digne d'être entendue, à l'instar de la voix du Président d'Indonésie, par les compilateurs de ce Bilan prospectif!

Fr. R.-Ferdinand Poswick, osb

